Tiempos de Cambio: La Química Española a lo largo del Siglo XX

Luis Oro

Departamento de Química Inorgánica-ISQCH, Universidad de Zaragoza-CSIC e-mail: oro@unizar.es

En el primer tercio del siglo XX, gracias a la labor de la Junta para Ampliación de Estudios, constituida en 1907, de la que Ramón y Cajal fue presidente, se alcanzó un elevado nivel de investigación, en áreas como la química orgánica, química física, espectroscopía y magnetismo. Se desarrollaron principalmente en el Instituto Nacional de Física y Química, construido gracias a una donación de la Fundación Rockefeller. Lamentablemente la Guerra Civil abortó la llamada "edad de plata" de la ciencia española a la que tanto había contribuido la Junta. Varios prestigiosos químicos, por razón de su ideología, se vieron obligados a abandonar el país, y algunos de los que se quedaron fueron depurados. La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), acogió a seis rectores de universidades españolas, y en particular, sus enseñanzas de química se beneficiaron especialmente con la llegada de prestigiosos catedráticos de química exilados.

En 1940 todos los servicios de las disuelta Junta para Ampliación de Estudios fueron traspasados al CSIC. Varios químicos en el CSIC, y en menor grado en la universidad, tuvieron una privilegiada posición tras la rápida aceptación de las tesis del régimen, que tuvo consecuencias en el desarrollo desigual de algunas áreas de química y en la alta presencia de químicos en la institución. El 44% del personal investigador que tuvo el CSIC entre 1940 y 1955 fue químico. En su fase inicial el CSIC era responsable del diseño y ejecución de la política científica, función que conservó en este doble papel hasta que la Comisión Asesora de Investigación Científica y Técnica (CAICYT) comenzó a administrar el Fondo Nacional para la Investigación Científica que permitiría a los grupos de investigación universitarios, a finales de los sesenta, tener una fuente de financiación alternativa al CSIC. En 1967 el gasto en I+D representaba el 0,19%, participando las universidades con un exiguo 3%. En 1986 la Ley de la Ciencia y la creación de la los Planes Nacionales de Investigación conllevaron un profundo cambio en los mecanismos de programación de la actividad científica y tecnológica y se ha convertido en el principal instrumento de fomento de la actividad investigadora en el sector público.

Acta de constitución.

A las once de le mañane del dia 15 de Enerole 1907 se reunieron en el Ministerio de Jastrucción
Pública y Sellas Bites, con objeto de constituir la
Junta pera amplición de estudios é investir seciones aixtípicas, creala por Acel Levreto de II del mismo meo
y año, previa citación del Exmo-bribanistro le Instrucción Pública y Bellas Artes, y bajo en previdencia,
los Señores Samón y Cajal, vorolla Janta herix de
Serelos, Jar Trantín, Celleja, Vincentí, Timerro, Boliva,
Menerder Pidel, Casarel, Alverer Buylla, Audriguer
Carrecilo, Ribera, Forres Duevelo, ternander Ascerez,
el que relacta este acta. Escusaron en aciotencia los
Jenores Azcarate y Edeparey comunicando ambos que
aceptaban de cargo, Tamporos esistieron los Jenores
Thrender y Peleys, Corta, Thervá, Fernánder Jimenez.
Le lió letina al Real sevreto de II de Enero del corriede
amo crendo la funta, el devieto de II de Enero del corriede
amo crendo la funta y de hibinistro la Instrucción
Pública y Bellas Artes la hibinistro la Instrucción
Lanta Therix de Pareles dió las gracias en mombre
el tidos los Yoceles y aplendió la iles que es
alenias desarrollo de de iniciativa creendo en al
ministerio un servicio de informeción técnica y relaciones con el Extrenjero.

El S. Vincenti hira algunes observaciones sobre
las dificultales que juliera encentrar el regioner
económico de la henta.

A S. Thimstro contertó dando algunes cosplicaciones.
Traniferto después en egralecionento à los concuvientes y ebandonio la reunión.

El Sr. Calleje menifertó que siendo lo primero

el nombramiento de Presidente habia pare se carzo dos nombres que estelan en la konciencia la tados: los demeres Estelan en la konciencia la tados: los demeres Estelan en la konciencia de conciento anticipado que no acepteria, propomia al R. Cajal como Presidente de la tunta.

Le excuso el Sr. Cajal aleganto que carecia de categoria política y no comocia bién la Alministración. Insistieron varios Senvers y queló elegido por unanimidad Presidente el Sr. Ramón y Cajal.

Frontinuación se elizieron, también por unanimidal, primer Viceprendente al Sr. Arcarate y segundo al Sr. de Aurres Duevedo.

El Sr. Santistraria proposo que el Secretario relactara un projecto de Aeglamento, lo sometica e la aprobación de la mesa y se trajera à Tunta general para un discusión y aprobación definitiva.

Asi se acarló

Ino habiando mas ascentos de que tratar el Sr. Presidente levantó la serión.

V. B.:

U Grenilente levantó la serión.

Acta de constitución de la Junta para Ampliación de Estudios e Investigaciones Científicas del día 15 de Enero de 1907